

CÁTEDRA BOLIVARIANA ITINERANTE PRIMERA REPÚBLICA

Cnel Arturo Castillo Máchez*

Seis días después de la firma del Acta de la Independencia, “estalla una insurrección en Valencia dirigida por Juan Antonio Baquero y fray Pedro Hernández, apoyados por Jacinto Iztueta”. (Machado Guzmán Gustavo. Historia Gráfica de las Guerras de la Independencia. Página 52)... El gobierno le da el mando al marqués Francisco Rodríguez del Toro, quien con 400 hombres se dirige a Valencia a sofocar a los insurrectos. El Marqués es rechazado en La Cabrera y se retira a Maracay donde solicita refuerzos... Ante esta situación toma el mando Francisco de Miranda, quien como única condición exige que no sea incluido en la expedición Simón Bolívar. Sin embargo, producto de la presión que hace Bolívar lo incluyen bajo el mando de Fernando Toro, como su ayudante... Las tropas de Miranda logran superar el escollo de La Cabrera y continúan hacia Valencia. En el Morro son nuevamente obstaculiza-

dos pero después de un fuerte encuentro lo toman y avanzan hacia Valencia. En ésta continúan las acciones, pero a pesar que los rebeldes se repliegan, Miranda también tiene que hacerlo hacia Guacara ya que se queda sin municiones dejando 800 muertos en el campo de batalla... Quince días más tarde, Miranda vuelve al ataque, evitando caer en los errores anteriores y toma a Valencia el 13 de agosto. Al observar Miranda la reciedumbre y el valor de Bolívar en el combate, le reconoce su actuación y lo envía a Caracas a llevar el parte correspondiente... Después de un relativo descanso avanza de nuevo la insurrección. Esta vez desde Coro capitaneada por el capitán de fragata Domingo Monteverde. Se le une el indio Reyes Vargas y el cura Andrés Torrellas en Siquisique. A medida que avanza hacia Valencia se le va uniendo un respetable contingente. Salió de Coro con 500 hombres y llega a Valencia con 2000.

Ocurre el terremoto del 26 de

* Presidente Sociedad Bolivariana de Venezuela.

marzo de 1812, el cual va a ser aprovechado por los clérigos, quienes expresan a la feligresía que es un castigo de Dios por oponerse a los designios del Rey. Bolívar que presencia una de estas escenas desde las ruinas del convento de San Jacinto, va a donde está el clérigo y sable en mano lo obliga a retirarse. El médico José Domingo Díaz, furibundo realista y cronista de Caracas le expresa a Bolívar, “que hasta la naturaleza atenta contra los insurgentes”, lo que hace exclamar a Bolívar, “que si la naturaleza se opone lucharemos contra ella y haremos que nos obedezca”. Las ciudades más afectadas fueron Caracas, La Guaira, San Felipe y Mérida. Todas bajo el poder de los patriotas. En las ciudades controladas por los realistas, no se cayó una sola hoja... A la par del terremoto los realistas continuaban su avance al centro del país. Mientras tanto Bolívar que ha recibido el mando del Castillo de Puerto Cabello, tiene que sofocar en vano un intento de insurrección capitaneada por el oficial patriota Francisco Fernández Vinoni, quien traicionó a Bolívar. No logra controlar la situación y junto a ocho oficiales se embarca en el bergantín Celoso y huye hacia La Guaira... A todas éstas, Mi-

randa controla la situación en el centro del país. Logra detener el ataque de Monteverde y a pesar de ser éste derrotado Miranda no lo persigue, haciendo caso omiso a la sugerencia de sus oficiales de Estado Mayor, que lo persiguiese para no volver a agrupar las tropas. Miranda no lo hizo y ante un nuevo ataque de Monteverde, aunado a otra insurrección, esta vez de los esclavos de Barlovento que avanzaban hacia Caracas, tuvo que presentarle a Monteverde una capitulación que fue firmada en San Mateo... Bolívar se encontraba en ese momento en La Guaira y junto a otros oficiales como los coroneles Manuel de las Casas, Manuel Cortes Campomanes, José Mires y el gobernador político Miguel Peña, rechazan esa capitulación y califican a Miranda de traidor... Éste se dirige a La Guaira para continuar al exterior. Sin embargo es apresado por una comisión integrada por el mismo Bolívar, Mires, Paz Castillo y proceden a juzgarlo. Lo llevan a la fortaleza de San Carlos de La Guaira donde al día siguiente es entregado a los españoles por el coronel Manuel de las Casas comandante militar de la plaza. Con esta capitulación firmada el 25 de julio se pierde la Primera República.